



LA DESAPARICIÓN de **23 supuestos turistas** denunciada por un **empresario** de **Guanajuato** destapó la existencia de una red de **secuestradores** que opera en **San Luis Potosí**, entidad en la que no queda claro si las autoridades estatales están ciegas o sólo se voltean para otro lado.

Y ES QUE la liberación de **¡121 personas plagiadas!** en la zona de Matehuala deja muy mal parado al gobierno que encabeza el cuatroteísta **Ricardo Gallardo**, pues nomás no suena creíble que ignorara la existencia de la boyante "industria" del secuestro que opera en su territorio.

PEOR librada sale la **Guardia Nacional** que supuestamente es la encargada de vigilar las carreteras y que, según esto, tampoco se había dado cuenta de los plagios masivos en esa zona.

Y ESA es apenas la primera cara del problema, pues el secuestro masivo también reveló la existencia de una operación de **tráfico de migrantes** en esa misma ruta.

PORQUE, una de dos: o los **traficantes** de indocumentados se pusieron "creativos" al usar vagonetas turísticas para transportar a **migrantes centroamericanos** o hay **operadores turísticos** sirviendo de tapadera para otro lucrativo negocio ilegal que ocurre bajo las narices de unas autoridades estatales y federales que, o son incompetentes... o son cómplices.

PASAN y pasan los días tras la tragedia que costó la vida a **40 migrantes** en el centro de detención de **Ciudad Juárez** y el titular del Instituto Nacional de Migración, **Francisco Garduño**, sigue firme en su cargo al igual que el jefe de la oficina migratoria en esa localidad, el contralmirante **Salvador González**.

EL ASUNTO llama la atención porque, en anteriores administraciones, quienes ahora están en el poder ya hubieran exigido a gritos la destitución de los funcionarios que ahora cobijan.

PARA COLMO, la indagatoria no arroja aún resultados, a los migrantes sobrevivientes simplemente los cambiaron de lugar de encierro y, con la llegada de los días feriados por Semana Santa, en **Palacio Nacional** el tema ya ni se menciona.

¿A POCO va a resultar que al final los únicos responsables de lo ocurrido serán los **migrantes** que iniciaron el fuego en protesta por las condiciones en las que estaban encerrados? Es pregunta que no quita el dedo del renglón.

CIRCULA por WhatsApp un video que se llama "Aunque usted no lo crea" protagonizado por versiones en caricatura de **Adán Augusto López**, **Marcelo Ebrard** y **Claudia Sheinbaum**.

Y AUNQUE comienza como una sátira humorística, termina siendo un mensaje favorable para el titular de la **Segob** en su búsqueda de la candidatura presidencial de **Morena**. Citando al clásico... ¿quién pompó?



TRASCENDIÓ

Que Jesús Ramírez Cuevas, Rosa Icela Rodríguez, Mario Delgado y Rubén Moreira fueron algunos políticos de primer nivel que se apuraron a seguir a la nueva presidenta del Instituto Nacional Electoral, **Guadalupe Taddei**, en dos cuentas de Twitter a su nombre que, sin embargo, resultaron falsas, porque la consejera no circula por redes sociales y ayer mismo el instituto informó que toda información relevante será dada a conocer por los canales institucionales.

Que como todo morenista que se precie de su militancia, **Delfina Gómez** también hace campaña a la sombra del Presidente y para que no quede duda, pero protegiéndose de una eventual sanción, ha dado a conocer un promocional en el que se lee: "Las propuestas de cambio están inspiradas en el Humanismo de Cambio de Ya Sabes Quién". El documento lleva al centro una imagen de la maestra junto con una presunta mexicana dentro de un corazón. En otro documento se dice fundadora de Morena y compañera de lucha de Ya Sabes Quién durante 10 años.

Que "el Congreso debe prohibir las armas de asalto y los cargadores de alta capacidad, exigir el almacenamiento seguro de las armas de fuego, eliminar la inmunidad de responsabilidad de los fabricantes de armas y exigir la verificación de antecedentes para todas las ventas de armas, y los funcionarios estatales deben hacer lo mismo". No, querido lector, no es una cita del titular de la SRE, **Marcelo Ebrard**, sino del mismísimo jefe de la Casa Blanca, **Joe Biden**, ayer en su cuenta de Twitter.

Que mientras el comisionado presidente del Instituto de Transparencia y Protección de Datos Personales de Ciudad de México, **Aristides Rodrigo Guerrero**, promueve su imagen en la portada de una revista sobre abogados, al sitio web del Infocdmx le hace falta un buen servicio de ciberseguridad, pues al intentar abrirlo, quienes tienen antivirus en sus equipos son advertidos de que aloja contenido engañoso, conocido como *phishing*, que sirve para robar datos personales. El colmo. —



FRENTE POLÍTICOS

1. La sombra de la duda. La trágica muerte de **Antonio Tarín García**, exfuncionario del gobierno de **César Duarte**, exgobernador de Chihuahua, pone de manifiesto la podredumbre que rodea a la política. Inmerso en acusaciones de desvío de recursos y peculado, su abrupto final deja un amargo sabor de boca y un sinfín de preguntas sin respuestas. ¿Cuántos más como él permanecen impunes? ¿Hasta dónde llega la corrupción en las esferas de poder? La política debería ser un ámbito de servicio público. Es hora de que la ciudadanía exija transparencia y responsabilidad a sus líderes. Basta ya de tolerar este panorama en donde la corrupción juega el papel principal. ¿Qué hay detrás de una determinación así?

2. Ciudad Mazapán. Si la alcaldesa de Tijuana, **Montserrat Caballero**, no puede, quizás la gobernadora **Marina del Pilar Ávila** tenga mejores soluciones contra la corrupción. El colapso de dos edificios en La Sierra, Tijuana, evidencia la negligencia que ha permitido un crecimiento desbordado y riesgos ignorados. La burla en redes sociales hacia la alcaldesa *Lady Mazapán* y los hashtags #SoyMazapeño y #CiudadMazapán reflejan la indignación ciudadana. ¿Hasta cuándo aplicarán la ley y exigirán estudios de mecánica de suelos y cimentación adecuada, en lugar de permitir construcciones irresponsables? Tijuana merece un futuro más sólido, no autoridades que se desmoronen con las primeras lluvias de la temporada.

3. Di no a los rumores. **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, llama a no especular sobre el incendio en el sector de envases vacíos de la Central de Abasto, en Iztapalapa. En un mundo donde las *fake news* se propagan velozmente, es fundamental no dejarse llevar por teorías infundadas. **Sheinbaum** asegura que no hay reportes de extorsiones y resalta la disminución de delitos en la zona. La ciudadanía necesita información precisa, no rumores sin fundamento. Esperemos los resultados de la investigación y confiemos en los datos verídicos. Sembrar sospechas en tiempos de elecciones es lo común, pero también políticamente incorrecto. Esperemos el reporte oficial. Y evitemos que se repita.

4. A toda velocidad. **Mario Delgado**, líder nacional de Morena, moviliza a 50 mil defensores del proyecto gubernamental en la CDMX. Afirma que no pueden confiarse y deben mantener la vocación de izquierda que caracteriza a la capital. Con la formación de Comités de Defensa de la Cuarta Transformación busca impulsar "un gran ejército" para continuar el proceso de cambio. Sin embargo, advierte que no basta con la organización actual y pide a los activistas recorrer colonias para sumar nuevos defensores. En tiempos de competencia política, Morena acelera a fondo, pero sólo el tiempo dirá si este esfuerzo vale la pena. Si algo le sale bien al señor es movilizar a la base. Que tenga éxito o no, eso ya es otra historia...

5. Como agua en las manos. La Secretaría del Medio Ambiente de la CDMX, dirigida por **Marina Robles**, insta a los capitalinos a cuidar el agua en vísperas del Sábado de Gloria, cuando muchos suelen desperdiciarla en celebraciones callejeras. La Sedema recuerda que el despilfarro de agua puede acarrear sanciones, desde horas de trabajo comunitario hasta arrestos. Además, brindan recomendaciones para cuidar este recurso, especialmente en tiempos de sequía y cambio climático. No dejemos que el agua se nos escape entre los dedos, recordemos su valor y protejamos nuestro futuro. ¡A cuidar el agua, no a jugar con ella! Mostremos la pizca de civismo que aprendimos en la escuela.



Rozones

Quieta, la reforma al tribunal

Con la novedad de que ya saltaron organizaciones de la sociedad civil para mandar “un respetuoso mensaje”, que, en realidad, nos comentan, no puede dejar de interpretarse también como un jalón de orejas, a los dirigentes de PRI, **Alejandro Moreno**; PAN, **Marko Cortés**; y PRD, **Jesús Zambrano**, para que pongan orden en sus respectivas bancadas en la Cámara de Diputados y metan a la congeladora la iniciativa con la que pretenden acotarle facultades al Tribunal Electoral. “Se prevé una reforma constitucional que mina las facultades del tribunal en materia de derechos y paridad de género”, advirtieron Seguimos en Marcha, Unidos y Marea rosa, promotores de la movilización en favor del INE, las cuales recalcaron que la ciudadanía ha rechazado cualquier intento de Reforma Electoral en vísperas del proceso más grande de la historia. Uf.

Fuga hacia adelante

Y fue la presidenta municipal de Acapulco, **Abelina López**, la que ayer apareció en imágenes que se difundieron en redes sociales en las que se le ve barriendo calles del destino de playa “para garantizar una buena imagen a turistas y locales en la presente temporada vacacional de Semana Santa”. No está mal que la funcionaria morenista encabece y promueva este tipo de campañas, sino el hecho que se mantenga en la lógica de aplicar la fuga hacia adelante ante casos en los que desafortunadamente hay pérdida de vidas y lesiones a turistas como el ocurrido la noche del jueves, en el fraccionamiento Las Playas, donde un hombre murió y otro resultó lesionado al igual que dos menores, tras ser atacados por sujetos que llegaron al restaurante donde éstos se encontraban en una motocicleta.

Operativo en SLP

Finalmente, derivado de investigaciones que corrieron a cargo de la Fiscalía General del Estado de San Luis Potosí y de las acciones de la Guardia Civil Estatal, fueron rescatados sanos y salvos decenas de migrantes retenidos por una banda criminal en el municipio de Matehuala. El trabajo de las instituciones de seguridad, nos comentan, finalmente pudo enderezarse luego de una gran confusión derivada de la denuncia original de la desaparición que hablaba de 23 personas a las que señalaban como turistas. Fue la propia Fiscalía estatal la que ayer reportó además de la liberación de personas privadas de la libertad —entre ellas un importante número de migrantes de nacionalidad extranjera— la detención de dos personas y el aseguramiento de vehículos y armas. Tras lo anterior buena cantidad de las personas rescatadas incluso ya pudieron encontrarse con familiares.

Inicia la repatriación

La atención de la tragedia de migrantes ocurrida en Ciudad Juárez aún no termina. Y es que 11 días después del incendio que ha dejado hasta el momento 40 muertos, el proceso de repatriación de cuerpos apenas empezó y ya se dio el arribo de una de las víctimas a Bogotá. Siete más, de personas originarias de El Salvador, se encuentran en traslado terrestre con un acompañamiento de la Guardia Nacional y se espera que estén cruzando la frontera por Chiapas el día de hoy. En el caso de los guatemaltecos, hasta el momento han sido identificados 11 y se tiene acordado su traslado la próxima semana. En cuanto a los hondureños, familiares de éstos se encuentran en el proceso de identificación. Finalmente, Venezuela enviará el martes personal especializado en huellas. Ahí el dato.

Hasta en Semana Santa

Y fue el Consejo de Morena, que preside el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, el que no se quiso quedar atrás y sacó un pronunciamiento en las benditas redes para celebrar la compra de 13 plantas de Iberdrola por parte del gobierno del Presidente **López Obrador**. Nos hacen ver que en esta postura —no podría ser de otra manera— se retoman al pie de la letra las consideraciones del Ejecutivo sobre la transacción, incluso la de que se



trata de una "segunda nacionalización" de la industria eléctrica. El caso es que no pasaron ni siquiera unas cuantas horas para que de inmediato empezaran a aparecer respuestas a lo dicho por el Consejo del partido guinda, con documentos en los que se precisa que la adquisición la realiza en realidad México Infrastructure Partners, es decir, un fondo privado. Ni en Semana Santa descansan las benditas redes.

A la cumbre empresarial

Se confirma la presencia del Presidente a la reunión Cumbre de empresarios de los países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac) que tendrá lugar en Cancún, Quintana Roo, los días 6 y 7 de mayo. Ese será el primer encuentro de integración económica de la región. Aunque en principio se estableció que la base es buscar el intercambio de mercancías y servicios con precios reducidos para enfrentar la carestía, lo cierto es que también será un laboratorio para buscar una mancomunidad latinoamericana. Se trabaja, por lo pronto, para que productos sean exentados del pago de impuestos y se faciliten los controles sanitarios que exigen la mayoría de los países. México ya había probado este método durante el año pasado, cuando decidió abrir su mercado a carnicos argentinos y otros productos, en un acuerdo que incluyó a las tiendas departamentales, nos comentan.



BAJO RESERVA

Santo coscorrón al plan B

:::: En pleno viernes santo, el juez **Francisco Javier Rebolledo Peña** otorgó una suspensión provisional contra la aplicación del llamado plan B electoral del gobierno a **Marisol Duarte**, jefa de Departamento en el INE de un área de vinculación con los organismos electorales estatales. Si bien la decisión va en sintonía con los criterios que ha aplicado hasta ahora la Suprema Corte en este tema, nos hacen ver que lo que llamó mucho la atención fue la conclusión de don Francisco Javier en el sentido de que la reforma aprobada en el Congreso no justifica la reestructuración del INE con un diagnóstico técnico, sino que aduce sólo razones “dogmáticas y genéricas”. ¿Devolverán el coscorrón en la mañana, conociendo la tendencia del presidente **Andrés Manuel López Obrador** a poner en la picota a los jueces cuyos fallos no le agradan?

Vienen definiciones en el INE renovado

:::: Por cierto que la semana entrante habrá definiciones en el INE. El lunes se integrarán las comisiones tras la renovación de cuatro consejeras. Entre estas, nos recuerdan, la comisión de Quejas y Denuncias, por la cual pasan las medidas cautelares contra partidos o actores que podrían haber violado la ley electoral. Tras la salida de **Ciro Murayama** y **Adriana Favela**, dos tendrán que tomar su lugar, mientras que se perfila que la consejera **Claudia Zavala** permanezca en ella, pero ahora como presidenta de la comisión. Además, nos hacen ver, podrían darse los primeros nombramientos de titulares de las direcciones y unidades técnicas



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Zavala

que quedaron acéfalas tras las renunciaciones que acompañaron la salida de **Lorenzo Córdova**. Hubo un consenso inicial para nombrar a **Miguel Ángel Patiño** encargado de despacho de la Secretaría Ejecutiva, pero nos detallan que la titularidad podría ser para alguien más mientras la nueva consejera presidenta, **Guadalupe Taddei**, construye acuerdos internos.

Los Mier, más unidos que nunca

:::: Nos cuentan que **Alejandro Armenta Mier** e **Ignacio Mier** ya tienen una razón más que lo une, además del apellido, de presidir una Cámara legislativa y de aspirar a gobernar Puebla, y es una investigación de oficio que abrirá la delegación del INE en Puebla por actos anticipados de campaña, por la propaganda que hacen en anuncios espectaculares, la pinta de bardas y la promoción de su imagen en portadas de revistas y libros, y por el origen de los recursos utilizados para todo ello. En caso de comprobarse que los Mier violaron la ley, nos cuentan, tal vez terminen compartiendo otro rasgo en común: ver cómo se esfuma su aspiración a la candidatura de Morena a gobernador. ¿Será?

Jerarcas católicos molestos con Solalinde

:::: Nos comentan que entre la alta jerarquía católica hay enojo contra el activista **Alejandro Solalinde** porque aseguran que se aprovechó de la muerte de los 40 migrantes en Ciudad Juárez, para venderle al presidente **López Obrador** la idea de desaparecer el Instituto Nacional de Migración, que dirige el escondido **Francisco Garduño**. Nos hacen ver que los jerarcas de la Iglesia descartan que don Alejandro ocupe la titularidad de la Coordinación Nacional de Asuntos Migratorios puesto que ningún sacerdote puede ocupar cargos públicos, a menos que renuncie a su ministerio. Don Alejandro ya ha dicho que no le interesa el puesto pero que lo va a ocupar “un católico”.





Sacapuntas

RETOMAN REFORMA AL TEPJF



JUAN RAMIRO ROBLEDO

► Nos hacen ver que la próxima semana iniciará a *tambor batiente*: el lunes la Comisión de Puntos Constitucionales de San Lázaro, presidida por **Juan Ramiro Robledo Ruiz**, retoma la discusión de la iniciativa para reformar cuatro artículos de la Constitución para limitar las facultades, sobre todo en materia de género, del Tribunal Electoral, que preside **Reyes Rodríguez**. La propuesta trae apoyo de todas las bancadas, a excepción de MC.



JANINE OTÁLORA

MAGISTRADOS, CON UN AS BAJO LA MANGA

► Por cierto, el Tribunal Electoral ya dejó ver cómo responderá a la propuesta de los diputados para acotar sus facultades. El miércoles, el Pleno de los magistrados define si aprueban o no el dictamen de **Janine Otálora** para revocar la ampliación de mandato de **Mario Delgado** y **Citlalli Hernández** como dirigentes de Morena.



LORENZO CÓRDOVA

TIRO CANTADO

► Nos comentan que en la 4T mantendrán marcaje permanente al ex presidente del INE, **Lorenzo Córdova**. Si bien terminó su gestión en el organismo electoral, en el morenismo seguirán acusándolo de cuanto se les ocurra, sobre todo ahora que él está en plena libertad de criticar abiertamente al gobierno federal.



FRANCISCO GARDUÑO

INSTITUTO REUMÁTICO

► Otra vez reaccionó tarde el Instituto Nacional de Migración, que aún encabeza **Francisco Garduño**. A más de tres días de que una red de trata de personas que opera en la zona de Matuhuala retuviera a una centena de migrantes, el organismo indicó que dará asistencia a las víctimas. Es decir, ni idea tenía de lo que está ocurriendo con los extranjeros en su paso por el país.



MANUEL AÑORVE

AÑORVE INSISTE EN TEMA DEL INAI

► Ni hubo desbandada ni se partió la bancada del PRI en el Senado, tras el relevo en su coordinación. Nos hacen ver que **Manuel Añorve** no sólo mantuvo la cohesión en esa fracción, sino que ha revitalizado a la oposición. Ahora promueve que se retome la discusión en esa Cámara para elegir a dos comisionados del INAI, y que vuelva a operar.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



En recursos naturales México es privilegiado. ¿Tenemos conciencia real del valor de la naturaleza?

Riqueza natural

El granjero contrató a un peón que le aseguró que tenía mucha experiencia en cosas de granjas, sobre todo en el manejo de caballos. Al comenzar el primer día de trabajo llama al granjero al individuo y le ordena: "Póngale la silla a mi caballo". Pasa media hora, y una hora, y el peón no llegaba con el caballo. Lo busca el granjero y le pregunta: "¿Ya le puso la silla al caballo?". "Sí, patrón -responde el otro-. Le puse una del comedor, pero el maldito animal está terco a no quererse sentar"... Don Canidio era dueño de un feroz perro bulldog que atacaba a la gente aun sin provocación, por lo cual su amo lo mantenía atado con una correa. En cierta ocasión el perro se soltó y mordió a un vecino a quien su mala ventura hizo pasar por ahí en el momento en que el salvaje can se libró de su atadura. Don Canidio, después de reducir al animal, se disculpó profusamente con la víctima. "¡Perdone usted, vecino! -le dijo-. ¡Mañana mismo llevaré al perro a que lo castren!". "Llévelo mejor a que le saquen los dientes -sugiere muy enojado el pobre tipo-. Lo que le gusta es morder, no fornicar"... Dice un tipo a otro: "El rostro de esa mujer es como un poema moderno". "¿Bello y misterioso?" -pregunta el otro. "No -completa el tipo-. Tiene demasiadas líneas"... Se ha dicho siempre que México es un país privilegiado en cuanto a sus recursos naturales. Tenemos gran variedad de climas; regiones muy diversas; fauna y flora espléndidas; costas de belleza paradisiaca; bosques, selvas, desiertos y montañas; ríos y lagos de gran hermosura. Preguntémosnos: ¿estamos protegiendo esa riqueza o estamos dejando que en forma implacable sea destruida cotidianamente por obra de la ignorancia y la ambición? ¿Tenemos conciencia real de lo que se debe a la naturaleza o nuestra incuria se hace cómplice de los que cada día destruyen los valiosos bienes naturales de nuestro país? Ríos contaminados; lagos que se secan; selvas incendiadas; bosques talados en modo irracional; especies ani-

males y vegetales extinguidas o en vías de extinción; todo eso nos habla de un país cuyos habitantes, privilegiados, no tienen la conciencia de preservar lo que poseen. A mí nadie me podrá acusar de incurrir en semejante culpa: yo procuro conservar los pocos recursos naturales que aún me quedan... El Señor decidió castigar a los hombres por sus pecados. Enviaría sobre ellos un diluvio que acabaría con aquella mala ralea. Como quien dice, borrón y cuenta nueva. Había sin embargo un hombre justo: Noé. Le habló el Señor y le dio a conocer la catástrofe que se abatiría sobre el mundo. Le ordenó que construyera un arca y que subiera a ella con su mujer, sus hijos y las mujeres de éstos. Llevaría también en la nave a una pareja de cada especie de animales. Así, dijo el Señor, la vida volvería a empezar sobre la tierra. Después de que Noé hizo entrar a los animales en el arca les habló para darles instrucciones. "Queda terminantemente prohibido -les dijo-, hacer el amor durante el tiempo que dure la navegación. No hay que olvidar que van aquí animales como los elefantes, los hipopótamos y los rinocerontes: si les permito que hagan el amor correría peligro la estabilidad del arca. Así pues, nada de juegos amorosos. No hay manera de que se escondan para amarse, de modo que si llego a ver a cualquier pareja de animales haciendo el amor, a los dos los echaré por la borda para que se ahoguen también. Ese será el castigo a su desobediencia". Noé pensó que todos los animales habían acatado la disposición. Grande fue su sorpresa, por lo tanto, cuando terminó el diluvio y bajaron del arca el gato y su compañera: los seguía una numerosa prole de gatitos recién nacidos. Le dice el gato a Noé con una traviesa sonrisilla: "¿Verdad que pensaste que estábamos peleando?"... FIN.





Polisemia del (narco) calvario mexicano...

Polisemia quiere decir “pluralidad de significados de una expresión lingüística”. Una expresión, nos dice el *Diccionario de la lengua española*, puede ser una palabra. Una palabra es, si se quiere, una unidad lingüística. Entonces, “calvario”, que se entiende como “sucesión de adversidades y pesadumbres”, es una expresión lingüística apropiada para describir lo que se padece en numerosos lugares del país, a causa de las guerras entre grupos criminales y los combates del Estado mexicano contra los cárteles.

Así que **calvario**, en México, bajo nuestra *narcodemocracia*, tiene pluralidad de significados.

Calvario quiere decir **levantón**, acto que utilizan los criminales para secuestrar, torturar y en ocasiones desaparecer a otros criminales, pero también a efectivos de los cuerpos de seguridad, o a personas inocentes. Esta costumbre es igualmente repertorio conductual de policías y militares corruptos y violadores de derechos humanos.

Calvario es **masacre**, el asesinato de tres o más personas, normalmente ejecutadas con tiros de gracia.

Fosa clandestina, que es el sitio donde delincuentes entierran cuerpos o restos humanos.

Mutilación, que quiere decir

descuartizamiento de cadáveres y en la narcocultura que nos corroe se trata del desmembramiento (los narcos tiran cabezas) o disolución de un cadáver, *pozolearlo* en algún químico abrasivo.

Calcinamiento es el uso del fuego sobre un cuerpo, previamente levantado, para producir, hasta la muerte, quemaduras de diversos grados o carbonización.

Tortura, en tierras mexicanas, es un asesinato lento (muchas veces grabado en video) durante el cual se inflige a una persona dolor y sufrimiento extremos.

Calvario es **sicariato**, ese oficio criminal que multiplica la generación de niños, adolescentes y jóvenes dispuestos a matar por un puñado de pesos o dólares.

Feminicidio. En un país profundamente macho y misógino, es el asesinato de mujeres con crueldad extrema, ya que les han infringido lesiones o mutilaciones infamantes o degradantes, previas o posteriores a la privación de la vida. A veces este crimen se acompaña con actos de necrofilia, que se han vuelto sello de ritos narcos.

Calvario es **esclavitud y trata**, la explotación o comercialización de una persona, muchas veces con fines sexuales, siempre a través del uso de fuerza y maltratos extremos.

En México, las diez palabras que enlisté en **negritas** son polisémicas de “calvario”. Agréguele las expresiones de terror que usted guste, las que usted conozca en su colonia, en su municipio, en su estado. Finalmente las particularidades del calvario nacional son reflejo de nuestras muchas violencias cotidianas y tienen variantes según la región en la que se perpetran.

Por eso, porque a la violencia hay que nombrarla, describirla y narrarla para combatirla, desde 2020 la organización de la sociedad civil Causa en común se ha dado a la tarea de recopilar esta galería del horror, estas “atrocidades” que son perpetradas a lo largo de la república, de acuerdo a lo que publican cada día los medios de información (<https://bit.ly/3nYs23u>).

En 2022 ese calvario general y su polisemia generaron... ¡6,217 atrocidades perpetradas por me-



xicanos! Eso implica, en promedio, 17 escenas de terror por día, una cada hora y media. Todas esas monstruosidades causaron la friolera de 10 mil 799 víctimas, 29 por día, en promedio.

Y ese salvajismo va creciendo: en 2021 Causa en común documentó sólo 5,333 atrocidades, así que hubo un crecimiento de más de 16% entre ese año y 2022. Las víctimas de 2021 fueron 8,759, por lo que el aumento entre ese año y el pasado fue de más de 23%.

Pero todo va bien en nuestra santa sociedad católica y cristiana, ¿verdad? Basta que los sicarios se confiesen con el cura de la esquina para que queden absueltos, ¿cierto? ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

Twitter: @jpbecerraacosta

En México, las diez palabras que enlisté son polisémicas de “calvario”. Agréguele las expresiones de terror que usted guste, las que usted conozca en su colonia, en su municipio, en su estado...



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

Cuando un político se planta en un templete y refiere que no existe mejor opinión que la suya, y nadie se atreve a negarlo, estamos no solamente ante el trastorno de arrogancia sino ante la sumisión frente a ella, que termina devorándolo todo

La arrogancia y la impunidad

Dios detesta a los arrogantes. Lo dicen el antiguo y el nuevo testamento, el Corán y también las enseñanzas de Buda.

Pero tal cosa es irrelevante porque una de las características de una persona con trastorno de arrogancia es que ignora su padecimiento hasta que es demasiado tarde.

La fotografía de Donald Trump, a principios de esta semana, dentro de los tribunales de Nueva York, obliga a reflexionar sobre la arrogancia y sus seguidores.

Quienes lograron ingresar a la sala narran la actitud que guardó ahí dentro el ex mandatario de los Estados Unidos: mantuvo todo el tiempo los hombros encorvados, el rostro ayuno de expresiones y la mirada sometida.

Es muy probable que el caso Tormenta Daniels no vaya a derribar sus ambiciones políticas, pero dentro de esa sala, muy a su pesar, el inmortal se volvió mortal, o más precisamente, el impune tuvo que someterse a las consecuencias legales de sus actos.

Hablar de Donald Trump es hacerlo de tantos otros seres humanos como él, enfermos de arrogancia, que dominan esta época tan extraña.

En Israel los centros dedicados a la atención psiquiátrica hace tiempo que detectaron un conjunto peculiar de síntomas que se conoce como el Síndrome de Jerusalén. Se trata de un trastorno que adquieren ciertas personas cuando, al visitar alguno de los lugares santos de esa antigua ciudad, se convierten súbitamente en profetas.

El común denominador de los pacientes que padecen el Síndrome de Jerusalén es la convic-

ción, por un lado, de que el mundo requiere urgentemente ser redimido y, por el otro, que ese profeta tiene una misión para que tal designio ocurra.

De acuerdo con esos mismos estudios todos los años se añaden alrededor de cien nuevos registros relacionados con tal síndrome en los hospitales dedicados a atender enfermedades mentales en Israel.

Cabe considerar la posibilidad de que este padecimiento sea endémico de esa región del mundo. Hay evidencia de que en otros lugares del planeta hay sujetos convencidos de que tienen una misión redentora. Baste mirar el zoológico de políticos, generales, intelectuales, deportistas, actores, músicos, ministros de culto, *influencers*, o líderes sociales que invaden con sus arrogancias los espacios que son de todos, para sugerir que fuera de Jerusalén el planeta también está infestado de profetas.

Detectar a estos especímenes no es tarea difícil porque exagerar es siempre su tarjeta de presentación. Es el argumento del futbolista quien, después de meter un gol, asegura que fue el mejor de toda la historia, o el del político que califica igualmente de histórica la elección que le llevó al poder, o la del escritor que asegura que su obra es la mejor de toda la literatura publicada en su lengua.

El trastorno de arrogancia implica cargar dentro de la cabeza con una mente inflada. Una que se muestra ante los otros a partir de la soberbia, el engreimiento y la petulancia. El arrogante se auto-signa una relevancia superlativa y confía hasta el absurdo en sus capacidades. Es vanidoso por principio y pretencioso por convicción.

Como cualquier otro, el arrogante tampoco es una isla. Los sentimientos de superioridad que lo mueven impactan sobre sus semejantes y viceversa. Aquí hay un punto insuficientemente explicado. Si el profeta se topa con que nadie quiere hacerle segunda rápidamente dejaría de ser profeta. Pues lo mismo sucede con el arrogante. La arrogancia no se alimenta de fracasos sino de alabanzas. Para mantener un ritmo inflacionario necesita confirmación. Es aquella de la bruja del cuento de Blanca Nieves quien pregunta todos los días al espejo para obtener lo que quiere escuchar. Pero aquí el espejo es la gente que repite la dosis exigida de vanidad.

Cuando un político se planta en un templete y refiere que no existe mejor opinión que la suya, y nadie se atreve a desmentirle, estamos no solamente ante el trastorno de arrogancia sino ante la sumisión frente a esa arrogancia.

Sin temor al arrogante no habría arrogantes. Ciertamente la soberbia es intimidante porque su pretendida perfección inhibe cualquier tipo de contradicción. El problema surge cuando los sometidos por el arrogante le ayudan a mantener el privilegio. En efecto, cuando el arrogante se vuelve temido y el temeroso es incapaz de rebelarse la impunidad del primero se habrá coronado.

Es en este punto donde la arrogancia y la impunidad contraen matrimonio. O dicho, en otros términos, cuando el profeta cuenta con la complicidad del conjunto para continuar inflando su ego aún si con ello hace un daño tremendo a quienes se le subordinaron y también a quienes, sin haberlo hecho, termina-



ron derrotados por la rendición mayoritaria de los fanáticos.

Falta a esta reflexión añadir que las alabanzas son solo el primer plato que alimenta al arrogante. Mayor proteína encuentra este personaje cuando subraya los defectos ajenos con expresiones canallas. Anular al adversario es otra de las peculiaridades de su carácter. Y necesita hacerlo a gritos, de manera inolvidable y también reverberante. La arrogancia no solo es antónima de la humildad, también lo es de la prudencia. Este profeta de nuestra época respira imprudencias en cada poro.

La imprudencia arrogante, consideran algunos, es equivalente a la sinceridad. Y, sin embargo, lo que realmente engendra este carácter es una incapacidad enfermiza para percibir las virtudes ajenas, las del entorno amplio y, al final, hasta las del círculo más próximo.

La arrogancia termina devorándolo todo, primero a los adversarios, luego a los propios y, en la etapa terminal, al profeta mismo. Esto lo sabe la humanidad desde tiempos muy antiguos. Ovidio recuerda el pleito de proporciones míticas que sostuvieron Aracne y Minerva. La primera fue una mujer que, por arrogancia, decidió desafiar a la diosa de la sabiduría.

El castigo de Aracne fue convertirse en una eterna tejedora y también en el primer arácnido de la Tierra. El mensaje es preciso: a los arrogantes, como el señor de la melena dorada, hay que sacarlos pronto de la casa, porque de lo contrario todos corremos peligro. ■

@ricardomrphae

Hablar de Trump
es hacerlo de tantos
otros seres como él,
enfermos del mal
que dominan esta
época tan extraña





El ex presidente de EU a su arribo al tribunal de Nueva York el pasado 4 de abril. AP

